
特首促新屆立會議員勿拉布
損港長遠信貸評級 令國際社會印象負面

香港文匯報訊（記者 文森）國際評級機構穆迪日前發表報告指出，傳統反對派及激

進「本土」勢力於香港立法會選舉取得29席，預料拉布情况持續，拖慢立法程序，對

香港信貸評級有負面影響。特區行政長官梁振英昨日表示，無論穆迪的說法是否有道

理，也反映拉布在國際社會上引起負面影響，促請新一屆立法會議員不要再拉布。
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穆迪日前發表的報告指出，香港的傳統反對派及激進
「本土」勢力在立法會選舉共取得29席，其中直選

取得19席。雖然反對派出現「碎片化」令意見更分歧，但
相信他們在部分議題上會團結一致，包括就內地與香港的
關係，及「一國兩制」問題向特區政府表達不滿，因此拉
布情况會延續，導致立法工作被拖慢及難以預計，長遠對
香港的信貸評級有負面影響。
穆迪以2016 / 2017年度財政預算案及港珠澳大橋為
例，指前者拖延一個月才通過、後者拖延近一年。隨着立
法會的組成更分化，相信議案延遲通過的情況會愈來愈普
遍，又預計政治爭拗將持續至明年特首選舉前。

一人拉布阻醫委改例 遺害民生
梁振英昨日在出席行政會議前會見傳媒時表示，特區政
府及社會大眾對拉布的遺害十分清楚，因此今次選舉後有
一批過去經常在立法會內拉布的議員將不再是立法會議

員。他以《2016年醫生註冊（修訂）條例草案》為例指
出，香港每份報章社論均支持草案，但卻因為一名議員拉
布及少數議員姑息，導致該條惠及全港市民、惠及病人的
修例工作不能夠及時完成，對民生是一個遺害。

設創科局延數年 文化局未成立
他續說，四年前委託上屆特區政府，要求立法會通過政

府總部的改組，包括成立文化局與創新及科技局，但因為
拉布令創科局的成立延遲了三四年，文化局至今仍未成
立，對本港經濟發展造成遺害。他期望新一屆立法會議員
不要再拉布。
財政司司長曾俊華在另一個場合表示，會盡快與新當選

的立法會議員見面，加強溝通及了解，有助解決事情。他
稱，自己此前曾與很多評級機構見面，要求他們多了解香
港情況，不應就一些表面情況作出結論，如他們多了解拉
布對經濟及政府的影響，再作結論會較公道。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）評級機構穆迪日前發表報告，
警告倘拉布情況持續不絕，將對香港評級帶來負面影響。多名
香港政商界重量級人士昨日指出，過去已經有不少商界中人發
出警號，卻遭反對派抹黑是「危言聳聽」，現在有國際評級機
構提出了負面信息，應該是覺醒的時候。他們擔心新一屆議會
倘拉布持續，香港的評級將再被降低，直接影響香港的金融、
集資的地位，受到漣漪效應影響，整體經濟也會受到打擊。

施榮懷：凡事「政治化」拖垮社會
全國政協委員、中華廠商聯合會永遠名譽會長施榮懷昨日在接

受本報訪問時指出，穆迪的評論雖帶有「政治色彩」，但這個國
際評級機構既然對立法會的拉布行為響起警號，印證了商界對反
對派立法會議員凡事「政治化」，拖垮了香港社會的正常發展的
憂慮。他希望各界醒覺到空談政治口號，無法協助經濟及民生發
展，且評級一旦被調低，將增加營運成本，香港競爭力將會下降。

吳永嘉：影響香港投資環境
中華廠商聯合會代表、立法會工業界（二）候任議員吳永嘉

指出，有關的評級直接影響到香港的投資環境，倘香港因拉布
問題而被評為負面，向外發債時就會遇到困難，海外的投資
者，尤其是跨國公司更會衡量是否需要搬遷到社會較穩定、效
率較高的地區。倘無法吸引外資來港，屆時香港其中一條經濟
支柱將會受到動搖，所影響非只涉及某一階層，「試問社會資
源短缺，如何照顧到基層市民？」

許華傑：外資恐轉移 削港競爭力
中華出入口商會副秘書長兼福登實業董事總經理許華傑指

出，立法會一直飽受拉布影響，很多符合社會要求的條例一直
被拖延甚至擱置，令商界無法配合外圍環境變遷，營商環境不
斷惡化。香港是外向型經濟，依靠各種優惠條件及良好營商環
境配合，不能單靠內銷便可以養活全港市民。過去，特區政府
提供很多優厚條件，吸引外國大企業來港設立亞太區總部，倘
評級下降，外資就會移往他區，香港競爭力便會下跌。

顏寶鈴：反對派製造白色恐怖
港區全國人大代表顏寶鈴批評，反對派為求上位，不惜製造白

色恐怖，令外界憂慮香港是否「很亂」，作為投資者，社會安定、
穩健制度及優良法治系統至關重要，目前反對派肆無忌憚地破壞，
削弱競爭能力，她對此感到心痛。過去，香港金融位置與美國紐
約、英國倫敦齊名，三足鼎立，近年已被新加坡取代，倘再被調
低評級，海外投資者或會轉往新加坡等較穩定地區。

陳鑑林：衝擊港金融中心地位
全國政協委員、民建聯立法會議員陳鑑林指出，有部分激進

的年輕從政人，圖以暴力手法欲達到某種政治目的，將對香港
的經濟造成一定影響，穆迪的評論正好反映市場對香港前途發
展的憂慮。倘評級機構因拉布而下調香港的評級，對香港這個
國際金融中心必造成衝擊。
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上屆立法會瘋狂拉布，拖垮不少民生議案，
犧牲市民福祉，拉布形式更由重複發言、動議
中止待續或休會待續，以至不停要求點人數
等。據立法會秘書處統計，立法會大會在過去

4年會期內，點人數近1,500次，流會創紀錄達18次，合共浪費
至少450小時會議時間及逾億元公帑。拉布更拉倒《2016年醫
生註冊（修訂）條例草案》、《私營骨灰安置所條例草案》及
《2015年消防（修訂）條例草案》等，需在下屆會期重新展開
立法程序。

流會18次 本年度達11次
據立法會秘書處統計，在上屆立法會大會中，議員提出點算法
定人數達1,496次，其中608次於本立法年度出現；因不足法定
人數而休會共18次，本年度更達11次。
在這4年間，點人數及流會合共浪費了起碼450小時的會議時
間，而按照秘書處提供服務的每小時平均估算開支計算，兩者合
共令最少9,193萬元的公帑付諸東流。
特區政府於上屆會期共提交89項法案予立法會審議，其中83
項獲通過，但不少法案消耗大量時間審議，當中《2016年撥款條
例草案》是上屆審議最長的政府法案，一共審議了接近149小
時，單是表決1,192項修正案已經用了35小時。
上屆會期結束前正審議的《2016年醫生註冊（修訂）條例草

案》，本來支持草案的反對派，最後聲稱要「捍衛專業自主」轉
而反對，並與醫學界立法會議員梁家騮共同拉布，令草案被拉
倒，連帶骨灰龕條例及消防條例「陪葬」，要在新一屆立法會推
倒重來。
據網媒早前統計議員4年內的發言次數及字數，發現社民連梁

國雄發言最多，高達3,920次，比中位數239次高出超過10倍，
字數達958,504字；「人民力量」陳偉業及陳志全緊隨其後，分
別發言1,706次及1,595次。 ■記者 文森

4
年
點
人
數
1496
次
浪
費
逾
億
公
帑

0�0�$$

■■梁振英梁振英（（小圖小圖））表示表示，，無論穆迪報告無論穆迪報告
的說法是否有道理的說法是否有道理，，也反映拉布在國際也反映拉布在國際
社會上引起負面影響社會上引起負面影響，，促請新一屆立法促請新一屆立法
會議員不要再拉布會議員不要再拉布。。 資料圖片資料圖片

■今年6月，立法會第十七次因法定人數不足而「流會」。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 馮健文）立法會選舉結
果塵埃落定，新一屆立法會亦已組成。有民間
智庫就市民對新一屆立法會的期望進行調查，
發現逾60%受訪者認為立法會內出現「自決」
或「港獨」聲音，將對香港未來發展不利；亦
有逾半受訪者預期，新一屆立法會將有更多拉
布行為，拖低立法會的議事效率，分別有多於
40%受訪者支持立法會主席剪布或修改議事規
則，以提高議會效率。
明匯智庫及香港公共管治學會於選舉結束後
三日，一連三天以電話隨機抽樣方式，成功訪
問1,741名市民，了解他們對選舉的看法及對新
一屆立法會的期望。智庫顧問、學會理事長陳
財喜及學會委員鄧木佳昨日舉行記者會，公佈
有關調查結果。
陳財喜指出，調查發現市民對今次選舉的結

果總體上感到滿意，因有38.3%被訪者表示滿
意及非常滿意。雖然有26.6%表示不滿意及非
常不滿意，但比滿意的人為少，其餘被訪者則
表示無意見。

逾半受訪者盼發展經濟振民生
被問及對新一屆立法會的最大期望，陳財喜

指大部分受訪者（51.7%）選擇發展經濟及改善
民生，其次是提高議事效率（17.8%），這顯示
在香港社會目前情況下，廣大市民均迫切希望
香港能將力量集中在發展經濟和改善民生上，
這樣香港才可保持繁榮穩定，市民亦能安居樂
業及有更多發展機會。
陳財喜又說，27.2%受訪者認為新一屆立法會
的組成，對本地政治生態有好的影響，但同時
卻有28%認為有不良影響，顯示本地政治生態
將傾向兩極化，亦反映社會在某程度上的撕
裂。
本屆立法會受反對派不斷拉布影響，政府施

政大受窒礙。鄧木佳指出，隨着新一屆立法會
有更多激進「本土派」當選，51.7%受訪者預期
將出現更多拉布現象，令議會的議事效率更
低。
為此，有42.7%受訪者支持立法會主席就議員
的拉布行為「剪布」，亦有46.5%人支持修改議
事規則以防止拉布，比率較不支持的35.6%及32.6%

為高。鄧木佳指出，調查結果表明，不少市民不
滿拉布現象，希望未來能有改善。
新立法會期亦出現鼓吹「自決」或「港獨」

的聲音，陳財喜指調查中有多達60.6%受訪者

認為，這對香港未來的發展不利，清楚引證出
香港的主流民意是反對「港獨」。他期望市民
可以雪亮眼睛，了解議員日後的言行、表現與
政績。

市民憂拉布減效率 促剪布改議事規則

調查結果摘要
項目 比率

■滿意立法會選舉結果 38.3%

■新一屆立法會的組成對本地政治生態有不良影響 28.0%

■對新一屆立法會期望是發展經濟改善民生 51.7%

■認同新一屆立法會將有更多拉布並影響議事效率 51.7%

■支持立法會主席「剪布」 42.7%

■支持修改議事規則防止拉布 46.5%

■立法會出現鼓吹「自決」或「港獨」聲音，對香港未來發展有不良影響 60.6%

資料來源：明匯智庫、香港公共管治學會 製表：馮健文

■ 陳 財 喜
(右)及鄧木
佳(左)公佈
調查結果。
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■施榮懷 資料圖片

■許華傑 資料圖片

■顏寶鈴 資料圖片

■陳鑑林 資料圖片

■吳永嘉 資料圖片


